



PROYECTO DE RESOLUCION

La Honorable Cámara de Diputados

RESUELVE:

Expresar su reconocimiento al despliegue del Operador Móvil Virtual cooperativo imowi, liderado por Catel en asociación con cooperativas de servicios públicos territoriales, que brinda Internet y telefonía móvil en numerosas ciudades y localidades, y desde noviembre de 2024 comenzó también a operar en la Patagonia Argentina.

José Pablo Carro - Diputado de la Nación



FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Históricamente, las organizaciones cooperativas y sin fines de lucro de la Argentina han generado un entramado territorial, a la vez articulado federalmente, para brindar y extender servicios que los principales agentes económicos del mercado no estaban en condiciones de resolver.

En el caso de la Internet fija, más de 600 cooperativas, mutuales y asociaciones civiles son prestadores registrados, y atienden diariamente a alrededor de un millón de abonados en todo el país ¹. Si bien las cooperativas predominan en cantidad en las provincias de Buenos Aires, Córdoba y Santa Fe -coincidentalmente con la distribución demográfica-, también son trascendentes por su economía social y la expansión de servicios en todas las regiones de Argentina.

Desde el poder legislativo, venimos monitoreando los proyectos destacados en tiempos de convergencia tecnológica para hacer realidad los mandatos de la legislación vigente que promueve la universalidad, la capilaridad y la competitividad de los servicios de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) como derecho humano, tal como lo consagra la Ley 27.078 Argentina Digital, sancionada por este Congreso Nacional en diciembre de 2014.

El artículo 2° de la Ley 27.078 establece además que “se garantizará el desarrollo de las economías regionales, procurando el fortalecimiento de los actores locales existentes, tales como cooperativas, entidades sin fines de lucro y PyMes, propendiendo a la generación de nuevos actores que en forma individual o colectiva garanticen la prestación de los servicios de TIC”.

¹ Ver Baladron, M., Kejval, L. y Rossi, D. (2023) “Conectividad popular. Organizaciones sociales prestadoras de Internet en barrios populares y áreas rurales de Argentina”. CCOM-UBA /UNDAV, Ed. Mil Campanas, Buenos Aires, p. 23 y 24.



Como es de público conocimiento, el mercado de la telefonía y la conectividad móvil está concentrado en tres prestadoras comerciales de escala nacional, las cuales integran estos servicios con otros, en modelo de negocios paquetizados o de “cuádruple play”. La viabilidad de un cuarto operador no sólo tiene condicionantes de disponibilidad de espectro, sino de inversiones necesarias y barreras de entrada de mercado que han desanimado a otros posibles prestadores.

Sin embargo, en distintos países se contempla la existencia de Operadores Móviles Virtuales (OMV), como una de las formas reguladas para incentivar la función social que las TIC poseen, como así también la competencia y la generación de empleo genuino, local y sustentable que posibilite la accesibilidad y la asequibilidad de telefonía móvil e Internet de calidad.

En Argentina, también está reglamentada la existencia de OMVs, que no requieren de asignación de espectro radioeléctrico para su funcionamiento, pero sí demandan una mirada atenta que garantice condiciones de interconexión en situaciones de asimetría de prestadores.

En enero de 2022, se concretó el surgimiento del primer operador full OMV cooperativo, cuya marca es imowi, fruto de la acción concertada de la Cámara de Cooperativas de Telecomunicaciones (CATEL) junto a COLSECOR, y las primeras organizaciones que se sumaron: Cooperativas Telefónica de Vivienda y Otros Servicios Públicos Del Viso Ltda. (TELVISO); Eléctrica de Monte Ltda. (COOPMONTE); Telefónica de Pinamar Ltda. (TELPIN); de Provisión de Servicios Públicos de Tortuguitas; y Telefónica de Villa Gdor. Gálvez Ltda. (TELVGG) ².

El arduo camino para entrar en funcionamiento -aún atravesando la pandemia Covid 19- incluyó la obtención de la licencia ante el ENACOM, la consolidación de una plataforma tecnológica propia para el tráfico y ruteo de conexiones, la firma de un

² Sternik, Irina (2022) “Imowi: las cooperativas presentaron un nuevo operador de telefonía móvil”. En diario La Nación, Buenos Aires, 21 enero 2022. <https://www.lanacion.com.ar/tecnologia/imowi-las-cooperativas-presentaron-un-nuevo-operador-de-telefonía-movil-que-tendra-un-abono-de-705-nid21012022/>



acuerdo con el OMR Telefónica para utilizar su red y parte de su infraestructura para brindar el servicio móvil.

Las sucesivas etapas de crecimiento de imowi, lo llevan a tener presencia en 2024 en 40 ciudades y localidades de las provincias de Buenos Aires, de Santa Fe, y también de Catamarca, incluyendo pueblos que no tenían cobertura de la red celular por su baja densidad poblacional ³.

Si bien su servicio está montado sobre las antenas de Movistar, también imowi comenzó a construir su propia red con aporte de municipios y empresas interesadas en llegar a donde otros operadores no llegan.

Hacia fines de 2024, este desarrollo cooperativo dispone de más de 27.000 abonados mensuales, y una nueva etapa de expansión con proyección y capacidad para servir a usuarios de todo el país.

Respecto del alcance regional, se destaca el asociativismo con cooperativas y PyMes patagónicas, como es el caso de la ciudad santacruceña de El Calafate y zonas aledañas a través de un acuerdo con la Cooperativa Telefónica Calafate (COTECAL) ⁴, y el área de El Bolsón, en Río Negro con la Cooperativa COOPETEL ⁵.

Por todo lo expuesto solicito a mis pares acompañen la aprobación del presente proyecto.

José Pablo Carro - Diputado de la Nación

³ Ver sitio institucional de imowi: <https://www.imowi.com.ar/localidades/>

⁴ Señal Calafate: "IMOWI llega a Santa Cruz", 5 octubre 2024. <https://xn--sealcalafate-bhb.com/contenido/12668/imowi-llega-a-el-calafate> Telesemana: "Imowi expande su cobertura hacia la Patagonia argentina y prevé nuevos sitios en los próximos meses", 23 octubre 2024.

⁵ En sitio institucional de COOPETEL, 18 febrero 2025, ver <https://www.coopetel.org/imowi-ya-esta-en-coopetel-ahora-podes-tener-telefonía-movil-cooperativa/>